

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO XI.

Ciencias, literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían a la redacción é inserción gratis de los anuncios de las mismas.

BADAJÓZ 13 DE ABRIL DE 1874.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico en 20 rs. trimestre.—Las suscripciones deben pagarse adelantada en libranzas de giro mútuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 738.

LA CRÓNICA se publican los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7a donde se dirigirá la correspondencia

LA CRÓNICA.

AL PRIMER TAPON....

En el último número hablamos del frío: en este tocaba el turno á los carlistas; pero como nada nuevo ni extraordinario nos han traído los periódicos de Madrid acerca de la guerra, nos encontrábamos en un aprieto mayúsculo por no poder cumplir á nuestros lectores la palabra empeñada, de hablar un día del tiempo y otro día de los carlistas.

Estábamos meditando cómo y con qué datos podríamos cumplir nuestra promesa, y ya casi resuelto habíamos emprendido contra esos vándalos del siglo XIX, que llevando en su bandera los nombres de Dios y patria, en nombre de Dios matan á los hombres y en nombre de la patria la arráman; y determinado habíamos también emprendido contra esos ministros del Señor que todos los días al ofrecer el sacrificio de la misa repiten aquellas palabras de «paz en la tierra á los hombres de buena voluntad», y todavía no han protestado públicamente contra esa guerra fanática hecha en nombre de Dios y de la religión. Todo esto habíamos pensado para sacar de ello un artículo, cuando hé aquí que una circular del Gobernador de esta provincia vino á sacarnos del apuro y á ponernos en firme para escribir, sin exponernos á ningún contratiempo.

Aquí que no poco, dijimos nosotros, abriendo unos ojos tamaños cuando vimos la indicada circular: se trata de los alfonsinos, que aunque no lo parezca son enemigos de la República. El Poder Ejecutivo, por lo que la circular expresa, está resuelto á sostener á todo trance esta forma de gobierno y nosotros, en vista de tan terminantes declaraciones nos dijimos en seguida: sobre esto bien podemos escribir un artículo sin temor de resbalarnos; gracias á Dios, nuestros lectores no van ya á aburrirse tanto, puesto que tenemos un tema más para dar variedad á nuestros trabajos.

La circular á que nos referimos y que en otro lugar podrán ver nuestros lectores, ha caído en medio de los que trabajaban para derribar la situación actual, como una bomba, y ha hecho comprender á los enemigos de la República, que hay que aceptarla y que puede más una idea cuando marca una nueva evolu-

ción de los pueblos, cuando marca un cambio en su manera de ser para que se alejen de un pasado que les corrompió y miren á un porvenir que ha de regenerarlos, que todos los cañones y todos los ejércitos del mundo. Y es que como hemos dicho muchas veces, contra la mala voluntad de los hombres y de los partidos, algo que es superior á ellos se impone, para que el derecho se realice sobre la tierra.

No hay, pues, que emprenderse en restauraciones vergonzosas, porque á pesar de cuanto han hecho por ellas las turbulencias insensatas de algunos, durante estos últimos años, no son posibles, digan lo que quieran en contrario sus ilusos defensores. En el estado del país, tan vivos como están todavía los recuerdos de aquel absolutismo vergonzante de los moderados, es más que probable, seguro, que una imprudencia de los alfonsinos, en estos momentos, sería el toque de á rebato que provocase otra revolución; y espanta considerar á donde nos llevarían por segunda vez las agitaciones populares.

La circular ha venido que ni de molde, porque no pueden figurarse nuestros lectores lo envalentonados que estaban los alfonsinos. Nosotros creemos que la algarazara movida por ellos no era más que un plan estratégico como otro cualquiera; pero en verdad todo bulla, nada más que bulla. Ya dijimos nosotros hace algún tiempo en un artículo titulado «Mucho ojo» que el Gobierno estaba en la pista y que no dejaría á los alfonsinos levantarse, como quien dice, con el santo y la limosna. Ahora lo ven bien claro: casi todos los hombres que hicieron la revolución de Setiembre están resueltos á consolidar la República, y antes que la restauración, como dice *El Pueblo*, es preferible vivir en medio de las convulsiones revolucionarias, lo cual quiere decir que aquí es posible todo menos el reinado de los Borbones.

De fijo que otra cosa creen los alfonsinos; pero allá lo veremos: sigan ellos agitando y prueben fortuna una vez, que ya verán como les sale al paso otra revolución un poco más grave que la de Setiembre y les enseñe de un modo que no se les ha de olvidar jamás. Ya sabemos que esto no arredra á los alfonsinos, porque si otra cosa no, corazón tienen que les sobra para aventurar todo en empresas de restauración; pero á pesar de tan temerario arrojo, nosotros,

no á título de consejo, pues no tenemos autoridad para darlo, sino como simple advertencia, les recordamos lo peligroso que es jugar el todo por el todo. No se quejen después de las iras populares si ellos las provocan imprudentemente, porque si se empeñan y dan un verdadero salto mortal en esta ocasión, en vez de contribuir á fundar un partido conservador dentro de la República, fácil es que paguen caro, muy caro, su atrevimiento.

Hay que estar muy bien el estado del país para hacer ciertas cosas: no hay que dejarse arrastrar de esas pasiones miserables que brotan del seno de las luchas personales en los pueblos: no hay que dar oídos al egoísmo solamente. Búsquese con calma, con mucha calma, la causa de esas agitaciones populares; véase la manera de remediar el mal sin apelar á las violencias que enjendran nuevas tempestades, y no pretendamos volver la vista á lo pasado, porque allí está el origen de nuestras desventuras y en el porvenir es donde debemos buscar nuestra salvación.

A pesar de las declaraciones anti-alfonsinas que, según *El Pueblo*, periódico cuyo propietario lo es el Sr. Ministro de la Gobernación, hizo el general Zavala en uno de los últimos consejos de Ministros, y á pesar también de la calma que vuelve á notarse en los círculos políticos de Madrid, amigos, muy amigos de la fracción constitucional, individuos de su seno, periodistas defensores de sus aspiraciones, ex-líderes de sus grupos en las últimas asambleas, creyeron, según noticias de *El Orden*, que era preciso acabar con esa indefinición y esas vacilaciones, á cuyo calor y amparo aumentaban hasta un punto considerable las maniobras borbónicas e iba la opinión sufriendo continuas y sensibles impresiones.

«Con este motivo—añade *El Orden*—determinaron reunirse en casa de un compañero y correligionario gran número de ellos, que no bajaba de 40. Allí se discutió el pasado y el presente, se lanzaron acerbas censuras contra los que pretenden sacrificar á sus pequeñas ambiciones lo porvenir, y se dijo que el partido constitucional en primer término estaba obligado á luchar contra el carlismo y contra las aspiraciones del colegio teresiano. Se dijo que debiera desplegarse el mismo vigor contra los de una rama que contra los de otra, y se añadió que todo esto debía oponerse en conocimiento del Sr. Sagasta, jefe civil hasta ahora del partido. Para cumplir este propósito nombraron los asistentes una comisión que, presidida por un antiguo amigo del general Espartero, el Sr. Lopez Grado, pasó á casa de nuestro ministro de Negocios

extranjeros, conferenciando con él por espacio de hora y media.

En esta entrevista, al decir del conlega, el señor Sagasta hizo francas y explícitas declaraciones contra el alfonsismo.

La Gaceta Internacional, periódico de Bruselas, hablando del partido carlista, cuya junta en Bayona y San Juan de Luz dirige telegramas que son tegidos de falsedades, dice lo siguiente:

«Este es el partido más embustero del mundo; finje victorias, inventa desgracias etc. etc., todo para animar á los encargados de recolectar fondos para que se envíen á los holgazanes que viven merodeando en la frontera á costa del bolsillo del prójimo. Nuestros colegas han visto que, como pública y privadamente se lo hemos dicho, todas las noticias de derrotas, de defecciones del ejército, de marcha de Santés sobre Madrid, de rendición de Bilbao etc., todo absolutamente ha salido falso. El carlista es el tipo del embustero. Desde la pasada guerra hizo el titulado Carlos V. un contrato con banqueros ingleses hipotecando el Real Sitio del Buen Retiro y otras posesiones; ahora el Carlos actual lo ha renovado, reconociéndolo, á cambio de subsidios; la fuerte suma que falta por entregar se dará cuando entre en Bilbao; de ahí el interés en soliviantar la opinión de Europa acostumbrándola con trampantojos á la idea de que la ciudad heroica dejará de ser invicta. Los neo-carlistas han heredado el vicio de los llamados ojaltos, porque á todo decían: «¡Ojalá!» Mienten cuando hablan, y cuando cierran los labios siguen mintiendo.»

Hé aquí la circular de que en otro lugar hablamos y que ha visto la luz pública en el *Boletín Oficial* de esta provincia, con el epígrafe de «Importante.»

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE BADAJOZ.

Son completamente falsos y carecen de toda verdad los rumores que, con aviesa intención, vienen propalándose de algunos días á esta parte por los enemigos de la situación y de nuestro valiente ejército, suponiendo un próximo convenio en el Norte.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación por sí y en nombre del Presidente del Poder ejecutivo me lo manifiesta así, asegurando que el Gobierno está decidido á continuar la obra empezada el día 3 de Enero último, venciendo al carlismo, salvando y consolidando á todo trance la República.

Por lo tanto, y en cumplimiento de lo que el Excelentísimo Sr. Ministro me ordena, dará V. á la presente circular toda la publicidad posible y procederá criminalmente contra los alarmistas, autores y propaladores de absurdos favorables solo á los enemigos de la patria y de la libertad; teniendo en cuenta que los que más se distinguen en esta clase de trabajos son los alfonsinos, que pretenden una

estauracion tan vergonzosa, como imposible de realizar.

Resuelto yo á poner un correctivo enérgico á todo el que atentare contra el orden ó contra la honra del Gobierno de la República y del Ejército, prevengo á los Sres. Alcaldes me den cuenta del menor incidente que sobre esto ocurriese en su respectiva localidad, así como de haber publicado y fijado en los sitios públicos de costumbre en ella, la presente circular.—Badajoz 10 de Abril de 1874.—El Gobernador, Fernando Fernandez de Bobadilla.»

Parece que muy en breve debe publicarse en la *Gaceta* el decreto dando de baja en el cuerpo general de la Armada al Sr. Anrich, ministro que fué durante el imperio de la federal y hoy ferviente defensor de la bandera carlista.

En carta escrita á un colega por persona imparcial y respetable de Pau se afirma que el 30 de Marzo llegó á dicha ciudad y se presentó á la duquesa de Madrid, el citado ex-ministro. Los diarios legitimistas franceses han hablado mucho de este hecho, presentándolo como la sumision de un jefe de escuadra español á D. Carlos. La persona en cuestion paseó las calles de Pau con el uniforme de capitán de navío de la marina española.

El Sr. Anrich se ha propuesto por lo visto que le conozcan bien en Francia, sin duda para compensar lo poco conocido que es en España.

La Epoca reproduce, tomándola de un periódico bonapartista, una página del gran historiador Macaulay, describiendo el júbilo con que aceptó Inglaterra la vuelta de los Estuardos, restaurados por Monk. ¿Por qué el colega no reproduce las consecuencias de la alegría de aquellos momentos? Por qué no transcribe las infinitas y elocuentes páginas en que se relatan, con un lenguaje digno de Tácito, los crímenes de aquella restauracion y los atentados é ingratitude de aquellos Borbones de la Inglaterra, que obligaron á sus más leales y fanáticos partidarios á expulsarlos de nuevo y para siempre, despues de una corta época de envilecimiento, de abyeccion y de sangrienta tiranía?

Mal punto eligió el colega, dice hablando de esto *La Igualdad*, para despertar apetitos restauradores; que no se debe nombrar la sogá en casa del ahorcado. Buscar un Monk para ir á los Assises sangrientos, á la persecucion religiosa, á la violacion de todas las leyes, al favoritismo más inmundo, al gobierno de frailes y jesuitas, y al despotismo de libertinos y de imbéciles, ni puede lisonjear á una nacion, ni á un partido si quiera que estime en algo el sentimiento público y el interés de su patria.

Un despacho de París recibido en Madrid dice que el cura Santa Cruz ha sido declarado inocente por los tribunales franceses, aunque obligándole á abandonar el territorio francés.

Como es natural, al ser puesto en libertad escojerá el famoso cura por punto de residencia las provincias del Norte donde impera el carlismo, cuyas huestes darán sin duda buena acogida al nuevo *brigadier*, condecorado mediante una penitencia pública con su rey y señor. Favor que deberemos á los tribunales franceses, á quienes estorbaria la inactividad de tan excelente huésped, purificado ahora con esta patente de inocencia.

Tiene razon *La Igualdad*: es verdaderamente ridículo para el público y depresivo para los oficiales generales de nuestro ejército el ensalzamiento que del Sr. Martinez Campos hacen los diarios alfonsinos.

Si hubiéramos de darles crédito, estaban paralizadas las operaciones en el Norte porque no habia llegado el entendido, competente y bizarro general, que se ha dignado aceptar un mando, como decia *La Política*, sin abdicar de sus convicciones políticas.

Serian muy capaces estos intemperantes colegas de atribuir los futuros triunfos de nuestro ejército al general que en frente de la insurreccion carlista de Cataluña observó una conducta que mereció del Gobierno actual una medida enérgica.

Con motivo de haber asegurado *La Política* que en los círculos políticos de Madrid se decía que el señor Castelar se habia negado completamente á hacer alianza alguna con los radicales, hallándose resuelto á vivir por algun tiempo retraido de la política, por lo ménos mientras haya quien con las armas pelee contra la libertad, *El Orden* manifiesta lo siguiente, despues de copiar el suelto del periódico alfonsino.

«En los círculos políticos, por lo visto, se decian ayer cosas muy peregrinas. Ni el Sr. Castelar ha pensado en retraerse de la política en estos momentos, ni rechaza la alianza de ninguno que vaya lealmente á consolidar la república y á salvar las conquistas de la revolucion.

Aconsejamos al diario alfonsino que no busque noticias respecto á la actitud del Sr. Castelar y del partido que representa en ciertos círculos políticos; y cuando le aqueje curiosidad por saber algo acerca de eso, se dirija directamente á nuestro ilustre jefe, en la seguridad de que, siendo partidario, como lo es, de una política noble y levantada en la que para nada entra su personalidad ni la de sus amigos, cree que la mejor diplomacia es la claridad y la franqueza. Es una de las diferencias que distingue la política republicana de otras políticas.»

Nuestro colega *La Prensa* consagra uno de sus artículos de fondo á censurar la increíble apatía de algunos de nuestros cónsules en la República vecina, que dejan publicar sin la menor protesta los telegramas que el carlismo dirige á ciertos periódicos extranjeros, dando cuenta de los mayores absurdos políticos y guerreros.

Uno de los últimos dice nada ménos que Santés al frente de una poderosa division, iba sobre Madrid, cortando en todas partes las comunicaciones, y termina con un *Entusiasmo indescriptible*, que habra hecho palpar de emocion los corazones de las muchas personas que aguardan en Francia el triunfo de la causa absolutista, para poder entrar en la Península como vencedores.

Como todo telegrama lleva el nombre del expedidor, nos parece que seria muy prudente averiguarlo de oficio para dar el premio gubernativo que merece á quien de semejante manera traduce los sucesos de la campaña.

Tampoco estaria de más que cuando las cónsules españoles vieran semejantes calumnias que comprometen el buen nombre de su país, abandonaran su apatía é hicieran las reclamaciones diplomáticas y judiciales que procedan.

Segun *El Imparcial*, en algunos círculos se aseguraba que el Sr. To-

pete debia llegar el día 11 á Madrid; mas segun *La Iberia* ese dia cuando el Sr. Topete saldria de Somorrostro.

Por su parte *El Gobierno* dice: «Hemos oido en efecto anoche, como cosa segura, que el Sr. Topete debia en breve venir á Madrid; pero ignoramos las causas determinantes de este viaje, al que es natural se de cierta importancia.

Registramos, sin embargo, las cuestiones pendientes, las pasamos revista, y no vemos que haya motivo para ningun cambio ni para crisis alguna, supuesto que las ideas no han dividido ni dividen á los ministros.

En estas circunstancias, dados los peligros que nos rodean, los partidos en la actitud en que están, y cuando no hay motivo ni pretexto que autorize un cambio político, la crisis ministerial, y más si fuese una crisis amplia, nos parece el más solemne de los disparates.

No debe haber crisis, no puede haber crisis, mientras el ejército del Norte no haya cumplido el honroso compromiso que trae entre manos.»

Ayer recibimos varios números de *El Porvenir Alavés*, periódico de Victoria, correspondientes á los meses de Febrero y Marzo. En uno de esos números, el de fecha más reciente, leemos lo que sigue:

«Ha causado muy mala espina entre los carlistas de Victoria, la presentacion de tres oficiales, de que damos cuenta á nuestros lectores.

Pues bien; para desvanecer esa impresion desagradable y, aprovechándose de los rumores que se circulaban de que una porcion de prisioneros carlistas iban á ser cangeados con soldados del ejército, comenzaron algunos á propagar la absurda noticia de que esos tres oficiales venian á recibir á los futuros cangeados y en manera alguna á presentarse á nuestras autoridades. Confesamos ingenuamente que tienen los facciosos el don de la invencion, y que saben valerse de medios corteses para dar la *dedada* á sus sencillos y crédulos correligionarios.»

Leemos en *La Bandera española*:

«Los que nos han supuesto promovedores ó por lo ménos unos entre los primeros que hicieron públicos los temores y los recelos que hacia mucho dias venian agitando la opinion, quieren dar á entender, con más ó ménos claridad, que el motivo de nuestra alarma descansaba en los últimos nombramientos militares.

No es exacto, ni determinó esemotivo nuestra actitud, ni fué tampoco el único que hubiéramos tenido en cuenta al adoptarla.

Nosotros no hemos censurado los nombramientos militares, porque aquellos en quienes recaian excitasen nuestras sospechas, infringiendo tan grave ofensa á su lealtad: nos extrañamos, sí, de que en su nombramiento se hubiese prescindido de formalidades, que si no siempre son segura prenda de acierto, constituyen por lo ménos una garantía, aumentando además el prestigio del nombrado.»

En una de las últimas sesiones de la Diputacion provincial, sedió cuenta de una proposicion del Sr. Nicolau para que aquel Cuerpo ofreciera al Gobierno todo su apoyo para el afianzamiento de la República, evitándose así toda clase de restauraciones.

Presentada otra proposicion de no ha lugar á deliberar, suscrita por varios Diputados, fué aprobada.

El día 10 llegó á Madrid el bizarro general Loma, acompañado del señor Ortiz de Pinedo.

El estado de su herida le impidió presentarse al Sr. Ministro de la Guerra. Gran número de amigos fueron á visitarle.

Entre los peones que el ejército inglés tenía en Africa figuraban 2.400 negros, á quienes trataban con la mayor brutalidad, haciéndolos cargar pesos enormes, y dándoles poco y mal alimento. Despues de este dato y del incendio de la capital de los Ashantees, nos preguntamos: ¿en dónde estará la decantada filantropía de los ingleses?

Continúan en el Norte los temporales de vientos y lluvias impidiendo que renueve nuestro ejército el ataque contra las trincheras carlistas, que no dejan sin embargo de ser hostilizadas por la artillería; respecto á las demás provincias las noticias que se reciben, aunque escasas en número, son satisfactorias para la causa liberal y denuncian derrotas para los carlistas allí donde de grado ó por fuerza se ven precisados á medir sus armas con nuestros bravos soldados.

Segun tenemos entendido, dentro de breves dias nuestro colega *La Igualdad* empezará en su folletín la publicacion de la última novela del cantor de la Revolucion, *Noventa y tres*. Tal ha sido la aegida que ha obtenido en Francia esta obra de Victor Hugo, que en pocos dias se agitó la primera edición, 50.000 ejemplares, y es la cuarta la que actualmente se halla en venta. Traducida á todos los idiomas europeos, menos al alemán, por prohibición absoluta de Victor Hugo, ha sido vertida al castellano por don Nemesio Fernandez Cuesta, traductor de otras varias obras del mismo autor.

Los tres tomos de que consta el *Noventa y tres* verán la luz en *La Igualdad* en poco más de tres meses.

Ha sido destituido el Alcalde de Campanario Sr. Hidalgo.

Tambien ha sido destituido el Alcalde de Valencia de las Torres.

La suscripcion abierta en Villafranca de los Barros, á fin de auxiliar al Gobierno para que sofoque la insurreccion carlista, ha dado, segun nuestras noticias, muy buenos resultados.

No era de esperar otra cosa tratándose de una localidad como Villafranca.

El Alcalde de Cristina remitió hace pocos dias á disposicion del Sr. Comandante general, al fiscal municipal de dicho pueblo Sr. Chamorro.

No sabemos si esta medida fué adoptada á causa de haber expuesto el señor Chamorro que por su avanzada edad y por el mal estado de su vista no podía patricular de noche como queria el Alcalde, ó porque hallándose desempeñando accidentalmente el cargo de sacristán mandó tocar las campanas de la Iglesia con motivo de tenerse que celebrar un acto religioso. Lo cierto es que el digno Sr. Comandante general, no encontrando motivos fundados para la detencion del Sr. Chamorro, se apresuró á ponerle en libertad.

Hemos visto con gusto que algunos periódicos ingleses hacen gran-

des elogios de la pericia y brillante comportamiento del general de ingenieros Sr. Castillo, á quien está encomendada la defensa de la invicta Bilbao.

Segun parece, esta semana publicará la *Gaceta* el decreto restableciendo el Tribunal especial de las Ordenes.

Dice *El Popular*:
«Cinco de los docerchenes que Santés sacó de Almansa, han llegado ya á Valencia despues de pagar un rescate de quince mil duros.»
Está visto, el oficio mas productivo es el de carlista.

Ha sido nombrado el Ayuntamiento de Alburquerque que debe reemplazar al que envió su dimision hace pocos dias.

Ha sido destituido el Ayuntamiento de Montemolin.

Ha fallecido en Alhama de Almería, á la avanzada edad de 88 años, el Sr. D. Francisco Salmeron, padre de los Sres. D. Francisco y D. Nicolás Salmeron Alonso.

No es cierto, como ha dicho un periódico, que se haya levantado el destierro á los Sres. Cazorro y Chico de Guzman, por el señor ministro de la Gobernacion.

VARIETADES.

VIAJE AL REDEDOR DE UNA CARTA.

—Victoriana!
—¿Señor?
—Mis cartas y mis periódicos.

Estas palabras se cruzaron entre mi criada y yo el viernes último, cuando despues de haberme lavado entré en mi escritorio.

Mi criada estaba poniendo la mesa, y todavia faltaba una hora para que me llamase á almorzar.

Ese espacio de tiempo es el que yo dedico generalmente á despachar mi correspondencia.

Victoriana entró pocos momentos despues, trayéndome cuatro ó cinco cartas y otros tantos periódicos que dejó encima de la mesa.

—Quiere V. algo más? me preguntó.

—Nada, gracias.

Victoriana salió, cerró la puerta y me dejó solo.

Yo permanecí indeciso, sin saber si empezar por leer las cartas ó los periódicos. Comenzaré por enterarme de las noticias de la guerra, ó por la lectura de estas cartas?

La cuestion era grave y no me decidia á tomar una resolucio cuando el sobre de una de las cartas llamó mi atencion; decia así:

Sr. D. Bautista Ramos, calle de num. etc.
en una palabra, las señas de mi misma casa.

Habia habido una equivocacion al escribir el sobre de aquella carta? Iba á llamar á la criada para devolvérsela y que se la entregara al cartero cuando volviera, pero pensé que el cartero no volveria á pasar hasta las cuatro para lo que faltaban cuatro ó cinco horas.

Tenia la carta en la mano y la daba vueltas en todos sentidos.

—¿Cómo han dirigido esta carta aquí? me preguntaba yo, tratando de explicar lo que no comprendia.

—Veamos el sobre, —Bautista Ramos, y las señas de la casa, no hay duda. Pero detras del apellido hay una letra, una M borrada inmediatamente despues de escrita: que significará esta M?

El sobre es de papel *vergé*; verdad es que estos son los que usa todo el mundo. Si alguno me viera examinando esta carta y dándola vueltas en todos sentidos, llegaria á creer que trato de averiguar su contenido. No, Dios me libre de cometer una indiscrecion; pero sin embargo desearia saber de donde viene; puesto que las gentes han dado en decir que soy observador, tratemos de justificar ese titulo.

¡Ah tiene un sello sobre el lacre: una M! la primera letra del nombre de Matilde ó de Maria, y estos son nombres de mujer; luego una mujer es quien la ha escrito... si, no cabe duda; el lacre ha sido delicadamente colocado; se conoce en esto la mano de una mujer; el sello es de pequeña dimension; eso es, un sello con mango de marfil. Lacre azul; la que escribe la carta es una rubia; si hubiese sido morena hubiera empleado el verde ó el encarnado.

El sobre es casi cuadrado, el modelo á la moda... luego la mujer es joven: la carta es delgada, luego ha empleado papel pequeño. No puede ser una carta de recriminaciones porque las cartas de esa clase son siempre largas y necesitan doble papel. No es tampoco la primera carta dirigida á un hombre que solicita una respuesta, porque esas cartas no se sellan con la inicial del nombre. No puede ser sino una carta de amor, unas cuantas lineas dirigidas á un amante afortunado.

Si pero un amante afortunado que se llama Ramos; ¿cosa mas vulgar? Pero despues del apellido hay una M ¿será el principio del segundo apellido, ó indicará la profesion de la persona á quien va dirigida la carta? debe ser esto último porque de lo contrario hubiera escrito el apellido todo entero. Qué profesiones hay que empiecen con M? matemático... no, maquinista... tampoco, médico, si, eso debe ser... el Sr. Ramos debe ser médico. Y como la carta está dirigida al amante y no al facultativo, por eso Maria ó Matilde ha borrado la M que comenzaba la palabra que iba á escribir. Afortunado Ramos!

¡Tomal! no habia observado que la carta está un poco arrugada: es claro, es una jóven que se oculta de sus padres quien la ha escrito, y que por miedo á que la viesan la ha tenido guardada en el pecho hasta que ha tenido ocasion de echarla al correo interior. Nada, alguna señorita que padece de jaquecas ó de ataques de nervios y que está enamorada de su médico...

—El almuerzo está en la mesa, señorito.

Levanté la vista del sobre de la carta al oír estas palabras y vi á mi criado que estaba en pié en el umbral de la puerta.

—Bautista, le dije, es necesario devolver esta carta al cartero.

—Está muy bien, señor.

—Dile que en esta casa no hay nadie que se apellide Ramos.

—Se equivoca V. señor.

—¿Cómo que me equivoco?

—Mi criado se echó á reír.

—Perdóneme V. que me ria, me dijo; pero usted se olvida de que yo me apellido así.

—¡Ah!

—Si señor. Bautista Ramos.

—Es verdad, exclamé admirado, no me acordaba mas que de tu nombre. Pero entonces tu sabes de donde viene esta carta, quien es quien te la ha escrito... Pero á mi que me importa... toma tu carta.

Y se la presenté á mi criado que se quedó inmóvil sin tomarla.

—Qué esperas, por qué no tomas tu carta?

—Es que yo no sé leer y quisiera que me hiciera usted el favor de leerme lo que dice.

Confieso que esta peticion me agradó, porque deseaba ver si resultaban ciertas mis suposiciones.

Rompí el sobre y lei lo que sigue.

D. Bautista Ramos, Mayordomo.

La sociedad de socorros mútuos de criados celebra Junta general para el examen de cuentas y nombramiento de comision directiva el dia 6 del actual á las siete de la noche.

EL PRESIDENTE,

Martinez.

Me quedé helado; la carta que tanto me habia dado que pensar no era otra cosa que una circular de una sociedad de socorros mútuos. Desde entonces estoy curado de mi vanidad de hombre observador y ahora antes de formar un juicio, lo medito mucho porque me acuerdo de la carta de mi criado.

A.

GACETILLAS.

Anoche tuvo lugar en el teatro, á beneficio de los heridos del ejército nacional, una funcion dada por el Conservatorio de la Orquesta que, como era de esperar, ha atendido la invitacion que segun anunciamos oportunamente le hizo la Comision provincial Pusieronse en escena *El Doctor D. Violeto* y *Los dos ciegos*, siendo ejecutada la primera de estas obras por las Srtas. Suarez y Lobato, los Sres. Jimenez, Montaner y Jimenez; todos trabajaron con esmero y fueron muy aplaudidos.

En uno de los intermedios la Orquesta tocó á telon corrido dejando muy satisfecho al público, la magnífica *obertura* de la ópera *Guillermo Tell*.

El periódico para todos que publica el conocido editor Don Jesús Gracia, adquiere cada dia mas popularidad y fama por las amenas novelas que inserta en sus columnas, debidas á las plumas de nuestros más populares literatos, y los brillantes grabados intercalados en su texto.

El número 14, que es el último publicado, contiene el sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—La Cruz del Bernisa, por D. J. Ferrer Garcia.—Honor de esposa y corazon de madre, novela por don Ramon Ortega y Frias.—El consocio industrial, por D. E. de Lusion.—El arenero, por D. Javier Soravilla.—El puñal de oro, novela por D. Torcuato Tarrago.—La millorquina, por D. Joaquin de Ardiola.—Causas célebres.—Seccion de actualidades: revista de la semana, por D. Torcuato Tarrago.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—El consocio industrial.—El arenero.—La millorquina.

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias; y se suscribe en todas las Librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir en carta á su editor D. Jesús Gracia, Encarnación, 19, principal, Madrid.

La Lira española.—Hemos recibido el número 32 de esta apreciable revista literaria.

Contiene artículos y poesias de D.ª Maria de la Concepcion Jimenez, D. Juan Clemente Zenea, D. Juan E. Harzombusch, D.ª E. Calé, D. C. Vieyra de Abren, Srta. doña J. de Asensi, D. José Veilla, D. Tomás Asensi, D. R. Contreras, D. N. Font y Roldan y Mefistófeles.—Tambien trae varios sueltos, pasatiempos y anuncios.

Se ha publicado el núm. 7.º de *La Guirnalda*, periódico quincenal dedicado al bello sexo, cuyo sumario es el siguiente:

«La Semanita Santa en Oriente y en Occidente; Semana Santa en Roma por doña Robustiana Armiño de Cuesta.—«Soneto» de Lopez de Ubeda.—«Cabellos de oro» por D. Enrique Fernandez Iturralde.—«Elementos de Física» por D. G. Vicuña.—«A la muerte de Cristo» (romance), de Lope de Vega.—«Dos ceremonias del Jueves Santo en Roma» T. A.—«Herida en el corazon» novela, por D. J. P. Sanson.—«Revista de modas» por doña Elisa S.—«Miscelánea».—«Cuadrado»

«Geroglífico».—«Advertencias».—«Buenas obras».—«Episodios nacionales» por D. B. Perez Galdós (prospecto).

Edicion de labores.—Pliego ordinario de dibujos para bordar, por D. J. Magistris.—«Explicacion de los bordados» por doña R. Paris.—Figurin iluminado de la estacion.

Edicion de modas.—Figurin iluminado y patron cortado.—«Descripcion de estos» por doña Elisa S.

La Ilustracion española y americana.—Hemos recibido el número 13 de este notable periódico que con tanta aceptacion se publica en Madrid.

Hé aqui el sumario de dicho número.

Texto.—Cortamen de «La Ilustracion»: Acta de la sesion celebrada el dia 20 de Marzo por el Jurado de la seccion de Bellas Artes.—Revista general, por el Marqués de Valle-Alegre.—Nuestros grabados, por D. Eusebio Martinez de Velasco.—El romanticismo ruso, por D. Emilio Castelar.—La Caja de ahorros de Madrid, por D. J. M. Alonso de Beraza.—La primera cura: carta al Sr. D. Abelardo de Carlos, por el Excmo. Sr. D. José Emilio de Santos.—Critica teatral, por don Peregrin Garcia Cadena.—A... soneto, por D. Manuel del Palacio.—La confesion, poesia, por D. Antonio F. Grilo.—Un acontecimiento literario. «Noventa y tres», por Victor Hugo; por don Manuel de la Revilla.—Ajedrez, por D. R. Canedo.—Suelto.—Anuncios.

Grabados.—Madrid; Conduccion del cadáver del Excmo. Sr. D. Salustiano Olózaga al cementerio de San Nicolás.—Burgos: Tipos de clases pasivas.—Guadalajara: Portada principal del palacio del Duque del Infantado (de fotografia del Sr. Laurent).—Crónica ilustrada de la guerra (apuntes enviados por nuestro artista Sr. Pellicer).—Acciones de 25, 26 y 27 de Marzo: vista panorámica del campo de batalla.—La primera cura: diferentes aplicaciones del vendaje del Dr. Smarch.—Somorrostro: Conduccion de heridos en carretas del país.—El Sargento 1.º de Cantabria Nuñez San Juan, salvador del brigadier Miguella en la accion del 25 de Febrero; apuntes del Sr. don Juan Melendez.—Accion del 27; ataque de las posiciones carlistas por la cuadrilla auxiliar de operaciones (croquis remitido por el teniente de navío D. Pedro Riudavets).—Africa accidental: guerra de los ashantes. Fuerte de Christiansborg, cerca de Acera; El castillo de Elmina; Vista de la casa del Gobernador, en Cape Coast Castle; Cabo de las Palmas y puerto de Harper.—Retrato de Victor Hugo, autor del libro «Noventa y tres».—Ajedrez.

Diálogo.

—¿Le gustan á Vd. esos retratos, niña?
—¿Por qué es la pregunta?
—¿Porque como los mira ¡Vd. con tanto aquel!
—Los miro como me parece.
—Es que si quiere Vd. retratarse, soy yo muy hombre de regalarle á Vd. un busto.
—¿De veras? ¡Ay, Vd. dispense!
—¿Ya lo cree? Vamos, suba V.
—Caballero, temo abusar...
—No lo crea Vd. Nos retrataremos juntos.
—Entonces bueno.
—Subamos.
—No señor; yo me quedo aquí. ¡Pues no faltaba más!
—¿Eh?
—Si señor: Vd. vá por mi retrato, y cuando lo hagan hecho, me lo baja Vd. aquí mismo.
—¿De veras? ¡Miste que Dios!

El mundo cómico.—El último número que ha publicado nuestro festivo colega, es tan ameno y chispeante como los anteriores tanto por sus bonitas viñetas como por su escogida parte literaria.

La suscripcion al *Mundo cómico* cuesta 13 rs. trimestre. Administracion plaza de San Nicolás 8, 2.º Madrid.

A un muchacho que se examinaba de historia natural le dijeron:

—Indique Vd. algun animal nocturno.

—El sercén, contestó el muchacho.

Ungüento y Píldoras Hoyoway.—Auxilio Eficaz.—Cuando nos hallamos enfermos nos consuela infinito el saber que tenemos á nuestro alcance un remedio obtenible á poca costa. El Ungüento y las Píldoras Holloway son incomparablemente eficaces para aliviar los dolores, reducir las inflamaciones y regularizar las acciones desordenadas. Es imposible errar al aplicar estos medicamentos y lo es igualmente que ellos puedan causar mal. Tomadas en dosis convenientes estas Píldoras constituyen el mejor recurso el rico, afligido de indigestion, gota, afecciones cutáneas, etc; y del pobre cuando algun ataque de enfermedad le ha postrado en cama. Los remedios Hoyoway deberian encontrarse en poder de todo soldado, marinero y emigrado, que entonces se verán ellos mismos en posicion de mitigar sus penas si fuere imposible obtener la ayuda de un médico.

INTERESANTE.

En la calle de Arco-Aguero número 1 se vende desde el dia 12 vino superior de dos años, seco y moscatel, al precio de 10 y 12 cuartos el cuartillo, dándolo los ocho primeros dias al precio del vino comun para que puedan conocerlo.

SECCION DE ANUNCIOS.

NUEVA OFICINA DE FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE **DON RAMIRO ESTEVEZ VERDEJO.**

SUCURSAL DE

MORENO MIQUEL

DE MADRID,

Calle de San Juan núm. 37.—BADAJOZ.

Est. establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, productos químicos, especialidades farmacéuticas y artículos de ortopedia y que a continuación pongo una pequeña lista de los más usados.

EN ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.

Rob Boivean Laffecteur legítimo.—Depurativo por excelencia y recomendado en todas las afecciones que tienen su origen en los vicios de la sangre.

Píldoras de Dehaut.—Purgante suave y eficaz y sumamente económico.

Píldoras Bland.—Blanca Val de Hogg contra las opilaciones y desarreglos menstruales y usadas con muy buen éxito como tónicas y reconstituyentes.

Pierro reducido por el Hidrógeno

de Quevenne para los mismos usos que las Píldoras anteriores.

Zarza-Parrina de Bristols de los Estados Unidos, legítima. Y preparada la vapor en esta oficina.

Jarabe de Rabano Yodado.—Usado en sustitución del aceite de Hígado de bacalao.

Y toda clase de especialidad por rara que sea tanto de España como del extranjero.

Expendición de especialidades nacionales y extranjeras por mayor y menor.

ARTICULOS DE DROGUERIA.
Aguarras, aceite de linaza y de nueces.

Acetate secantes etc. Sulfato de Quina de Pelletier legítimo.

ARTICULOS DE PERFUMERIA.
Productos químicos de todas clases a precios económicos.—Pinturas, pinceles, brochas, palos lintóreos y tintes.

Barnices Alcohol superior de 40 grados a 3 1/2 el cuartillo, y arropa 90 rs.

Único depósito del Blanco cera, Matilde Diez.

Vinagres de localor. Tintes para el pelo los mejores conocidos hasta el día.

Aguafde colonia superior, doble y triple.

ARTICULOS DE ORTOPEDIA.
Brazaletes de goma lata y alambre para sujetar apósitos etc.

Suspensorios.—Hilas formes é informes.

Y toda clase de productos que tengan relación con la Farmacia y Drogueria. Grandes descuentos en los pedidos al por mayor, y éstos se sirven todo lo pronto y exacto como pueda hacerlo cualquiera casa extranjera ó de la Península.

Calle de San Juan, número 37 Badajoz. Depósito en Olivenza Sr. Daza.

FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN BADAJOZ.

Acetate de hígado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERARD.

Rob-Graves.

Rob-Boivean Laffecteur.

Rob-Gran de Fumaria.

Esencia de Zarza de Bristol botella.

Idem de esta casa.

Idem de Honduras.

Jarabe de rabano yodado francés y español.

Verdadera Glicerina Iodo-Ferruginosa como sustitutivo del aceite de hígado de grato sabor.

Limonada purgante de citrato Magnesia.

Píldoras digestivo Laxantes de Botua, hoy gozan gran reputación por su pronto efecto y ninguna incomodidad preferibles a todos los purgantes.

Píldoras Dehaut.

Idem Morison.

Idem de Holloway.

Idem Garcia.

Idem Monerrat.

Polvos del Sr. Tabia.

Magnesia cuemada y doble de Borrell, Henry y Camacho.

Balsamo de onosdeloc de Stecrs's Chemical.

Id. cloroformizado.

Papel Fiyari Blayn.

Idem Mostaza Rigoyot.

Idem mostaza Fortuny.

Píldoras al balsamo.

Jarabe de plantas marinas.

Idem del Doct. r Jimenez.

Idem de Churchill.

Idem de quini ferruginoso de Grimault.

Idem de esta casa.

Idem vegetal Labelonye.

Pastillas de Jimenez.

Idem Doctor Andreu.

Idem de Belmet.

De Garcia.

De Borrell, savia de pino marítimo, jarra-

Depositarlos.—Madrid, Uzurrun.—Córdoba, Sr. Dávila.—Castuera, Sr. Camacho.—Cerro-

Siendo Depositarios únicos en esta capital de muchos de los específicos indicado

mos una rebaja proporcional a los pedidos,

magó: melaza de vaca: leche de burra, de azufraías: Helicina-santonino y de Duran, para lombrices, etc. etc.

Helicina Lamere frascos.

De Vichy etc. etc.

Tintura de arnica de Suiza.

Tafetan de arnica.

Idem inglés.

Polvos paterson.

Bolos Almazan.

Píldoras pepsinas de Hogg.

Linimento Ogea. Fuego español.

Idem Boyer Miquel id. francés

Pomada de la viuda de Farnier.

Balsamo Lopez.

Ungüento Holloway

Licor para manchas ó pecas del Doctor Huertas.

Paulinia é Ioga de la India.

Electuario contra cuartanas ó tercianas se garantiza.

Píldoras Blancard

Idem carbonato ferroso de Borrell.

Capsulas copaiba Mothes.

Mothes y Mothes.

Idem acetate hígado de bacalao.

Idem Trenentina.

Idem de Brea, etc.

Brazaletes para fontículos.

Suspensorios

Bragneros.

Gringeras para ojos, nariz, oído, uretra

vaginales rectas y curvas.

Pezoneras boj, goma y cristal

Biberones varias formas franceses é ingleses.

Hilas etc. etc.

Cold cream imperial para el bello sexo,

es lo mejor que se ha descubierto hasta el día una sola vez que se use basta para convencerse de esta verdad, teniendo la inmensa ventaja de ser inofensiva.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudi sen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, aljando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abcesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.



CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854

LA COMPAÑIA COLONIAL fué la que planteó en España hace cuarenta años, la fabricacion del chocolate en gran escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto a sus precios sino que tambien una perfeccion de modo desconocida hasta entonces.

De aqui la gran aceptación de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerado, a la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza.

CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 16 Y 20. MADRID.

En sitio especial de los Sres. Alvarez y compañía en el que no se expenden otros chocolates. Calle de San Juan, número 12.



PILDORAS DEHAUT.—Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, lleva con una precion digna de atencion, todas las condiciones de un problema sea medicamento purgante.—Al revés de otros purgantes, este no obra sino cuando se toma en muy buenos alimentos y bebidas azucaradas. Su accion es segura, al peso que no le es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y enfermos debi todos lo soportar sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convenga segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente en el estomago, por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.— Los médicos que emplean este medio no encuentran entorpecidos que se nieguen á purgarse por pretexto de mal gusto ó de temer de debilitarse. Véase la Instrucción en todas las farmacias. Cajas de 25 rs. 50 céntimos.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez y Verdejo.

JARABE Y PASTILLAS DE BLAYN

Estos medicamentos, de un gusto agradable, adoptados con gran éxito desde hace 20 años por los mejores médicos de Paris, curan los trastornos, grippa, tos, coqueluche, males de garganta, catarro pulmonar, irritaciones de pecho, de las vías urinarias y de la vejiga. Vendese á 1, 50, 2, 3 y 4 fr. casa BLAYN, Farmaceutico en Paris. 7, Marché Saint-Honoré. Depósito general en Madrid J. SIMON.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez y Verdejo.

GRADUACION SIN TRASLACION.

Los señores profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener el título de presentarse, el título y el

diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada á Medico, calle del Rey, 46, en Jersey (Inglaterra) quien le dará gratuitamente todas las noticias obligándose además á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.